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Oggi, in Venezia, presso la sala “videoconferenze” dei Tolentini alle ore 10,00 è stato 
convocato il senato degli studenti con nota dell’8 gennaio 2013, prot. n. 157, tit. II/cl. 
14/fasc. 1. 
 
Sono presenti i sottoelencati signori, componenti il senato degli studenti dell’Università 
Iuav: 
Lulash Arra 
Giordano Basso / entra alle ore 11,10 
Cesare Benedetti 
Andrea Bertanzon 
Maria Aurora Bonomi 
Maura Bosin 
Martina Di lulio / entra alle ore 10,40 
Gabriele Fumai 
Davide Gomiero 
Riccardo Laterza 
Giulia Melilli / entra alle ore 11,40 
Anna Giulia Rama / esce alle ore 13,15 
Jacopo Scudellari 
Alessandra Simonini 
 
Hanno giustificato la loro assenza: 
Valeria Battistotti 
Cecilia Nardi 
Johnny Nicolis 
Gaia Pellegrini 
Annalaura Travaglia 
 
Assenti non giustificati: 
Gianluca Tozzi 
 
Presiede il senatore Cesare Benedetti che verificata la validità della seduta la dichiara 
aperta alle ore 10,15. 
Esercita le funzioni di segretario il senatore Gabriele Fumai. 
 
Il senato degli studenti è stato convocato con il seguente ordine del giorno: 
1 Comunicazioni del presidente 
2 Elezione di un rappresentante degli studenti nella commissione didattica paritetica del 
dipartimento di culture del progetto 
3 Proposte del senato degli studenti in merito all’organizzazione della didattica 
4 Attività formative autogestite dagli studenti: richieste di proroga dei gruppi 
5 Proposte iniziative culturali 
6 Richiesta del senato degli studenti in merito all’utilizzo degli spazi nella sede dei Tolentini 
7 Varie ed eventuali 
 

Il senato degli studenti prende atto delle comunicazioni del presidente al seguente punto 
dell’ordine del giorno: 
1 Comunicazioni del presidente 
Il presidente comunica al senato degli studenti che: 
- con decreto rettorale 20 settembre 2012 n. 672 sono stati nominati i direttori dei seguenti 
corsi di laurea e laurea magistrale per l’anno accademico 2012/2013: 
la dott.ssa Laura Badalucco del corso di laurea in disegno industriale 
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la prof.ssa Maria Luisa Frisa del corso di laurea in design della moda, delle arti e del teatro 
– indirizzo moda 
il prof. Mario Lupano del corso di laurea in design della moda, delle arti e del teatro – 
indirizzo arti visive e teatro e del corso di laurea magistrale in design – ambito design e 
teorie della moda 
il prof. Medardo Chiapponi del corso di laurea magistrale in design –ambito disegno 
industriale del prodotto 
la dott.ssa Emanuela Bonini Lessing del corso di laurea magistrale in design – ambito 
comunicazioni visive e multimediali 
il prof. Walter Le Moli del corso di laurea magistrale in teatro e arti visive – ambito teatro 
la prof.ssa Angela Vettese del corso di laurea magistrale in teatro e arti visive – ambito arti 
visive; 
- con decreto rettorale 8 ottobre 2012 n. 741 il prof. Guido Vittorio Zucconi è stato nominato 
mandatario del rettore per le attività culturali ed editoriali a decorrere dalla data del 
provvedimento stesso e per la durata del mandato del rettore; 
- con decreto rettorale 24 ottobre 2012 n. 799 è stato emanato l'avviso pubblico per 
l’attribuzione dell’incarico di direttore generale dell’Università Iuav di Venezia; 
- con decreti rettorali 30 ottobre 2012 n. 811, 812 e 838 i professori Salvatore Russo, 
Agostino Cappelli e Antonella Cecchi sono stati nominati vicedirettori rispettivamente del 
dipartimento di progettazione e pianificazione in ambienti complessi, del dipartimento di 
culture del progetto e del dipartimento di architettura costruzione conservazione. 
Con i medesimi decreti sono stati inoltre nominati: 
i professori Leonardo Ciacci, Andrea Prati e Piercarlo Romagnoni quali componenti della 
giunta del dipartimento di progettazione e pianificazione in ambienti complessi; 
i professori Renato Bocchi, Maria Luisa Frisa, Paolo Garbolino, Maria Chiara Tosi e 
Margherita Vanore quali componenti della giunta del dipartimento di culture del progetto; 
i docenti Andrea Benedetti, Serena Maffioletti e Angelo Maggi quali componenti della giunta 
del dipartimento di architettura costruzione conservazione; 
- con decreto rettorale 7 gennaio 2013 n. 2 è stato emanato il nuovo avviso pubblico per la 
presentazione delle candidature a componente del consiglio di amministrazione di Iuav. 
Il presidente informa infine il senato degli studenti che con nota del 21 dicembre 2012 ha 
presentato al rettore la richiesta di valutare l’opportunità di mettere a disposizione del 
senato stesso l’economia di bilancio 2012 pari a € 9.231,78 in aggiunta al finanziamento 
previsto per l’anno 2013 con le seguenti motivazioni: 
- il precedente senato degli studenti, che si trovava in regime di prorogatio fino alla data di 
insediamento del nuovo organo, negli ultimi mesi, su indicazione del direttore 
amministrativo, aveva svolto solamente attività ordinaria senza poter impegnare i fondi 
rimanenti garantendo in questo modo un’economia di bilancio a favore dei nuovi 
componenti; 
- l’insediamento del senato degli studenti nella sua nuova composizione si è potuto 
verificato solamente alla fine dell’anno 2012, non permettendo ai nuovi componenti di 
impegnare i fondi rimasti. 
Al termine delle comunicazioni il presidente propone al senato degli studenti di modificare il 
titolo del punto 4 dell’ordine del giorno come segue: 
la discussione del punto 2 successivamente al punto 9 dell'ordine del giorno. 
4 Attività formative autogestite dagli studenti: richieste di proroga dei gruppi e di 
variazione dei progetti e dei preventivi presentati 
Il senato degli studenti approva all'unanimità. 
 

Sui seguenti argomenti iscritti all’ordine del giorno il senato degli studenti: 
3 Proposte del senato degli studenti in merito all’organizzazione della didattica (rif. 
delibera n. 1 Sds/2012/Da-ai) 
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alle ore 10,40 entra la studentessa Martina Di Iulio, alle ore 11,10 entra lo studente Giordano 
Basso e alle ore 11,40 la studentessa Giulia Melilli 
delibera all’unanimità di dare mandato al presidente di predisporre una nota da inviare al 
rettore e ai direttori dei tre dipartimenti di ateneo nella quale vengano riportate le proposte del 
senato degli studenti stesso in merito all’organizzazione della didattica riportate nella delibera 
di riferimento 
4 Attività formative autogestite dagli studenti: richieste di proroga dei gruppi (rif. delibera 
n. 2 Sds/2012/Da-ai) 
delibera all’unanimità di: 
1) concedere: 
- al gruppo Bla Bla Blarc una proroga fino al 28 febbraio 2013 per la realizzazione 
dell’iniziativa “Parole giovani” 
- al gruppo Entry Level una proroga fino al 31 marzo 2013 per la realizzazione dell’iniziativa 
“Methods in Question” 
- al gruppo (TRA) una proroga fino al 30 giugno 2013 per la realizzazione dell’iniziativa 
“Egg” 
- al gruppo Noise una proroga fino al 30 aprile 2013 per la realizzazione dell’iniziativa 
“Noise” a condizione che venga definita quanto prima la data della conferenza da 
comunicare tempestivamente al senato stesso 
- al gruppo A+ una proroga fino al 30 giugno 2013 per la conclusione dell’iniziativa “Orient 
Express”; 
2) approvare la rimodulazione del progetto “La piccola rivista” del gruppo I piccolini e di 
concedere la conseguente proroga necessaria, a condizione che venga presentato al 
senato degli studenti stesso un nuovo preventivo aggiornato; 
3) non concedere un ulteriore finanziamento al gruppo Epimorph in quanto il progetto 
approvato inizialmente prevedeva già una rappresentazione dello spettacolo nel territorio di 
Venezia, le cui spese dovevano essere comprese nel preventivo 
5 Proposte iniziative culturali (rif. delibera n. 3 Sds/2012/Da-ai – allegati: 2) 
delibera all’unanimità di: 
1) approvare e finanziare l’iniziativa denominata “Iniziative Ca’ Tron” proposta dalla 
senatrice Giulia Mellilo, che ne assume la responsabilità, concedendo un finanziamento 
complessivo di €1.451,28 per le spese di apertura straordinaria della sede di Ca’ Tron (con 
l’ausilio di due operatori); 
2) approvare e finanziare l’iniziativa denominata “Variazioni sul mito 2012/2013” proposta 
delle senatrici Anna Giulia Rama e Maria Aurora Bonomi, che ne assumono la 
responsabilità, concedendo un finanziamento complessivo di € 9.200,00 per le spese di 
seguito elencate: 
- € 8.800,00 per l’acquisto agevolato di 100 biglietti per spettacolo al Teatro Goldoni, 
destinati agli studenti Iuav, per un totale di 800 biglietti; 
- € 400,00 per le spese di stampa dei materiali di comunicazione a cura del servizio 
comunicazione e immagine di Iuav; 
3) approvare la variazione delle voci di spesa dell’iniziativa “Toolkit festival” 
6 Richiesta del senato degli studenti in merito all’utilizzo degli spazi nella sede dei 
Tolentini (rif. delibera n. 4 Sds/2012/Da-ai) 
delibera all’unanimità di richiedere un incontro da parte del senato degli studenti in merito 
all’assegnazione degli spazi ex Unisky nella sede dei Tolentini presenziata da una delegazione 
composta dai senatori Cesare Benedetti, Riccardo Laterza e Giordano Basso 
7 Varie ed eventuali 
a) approvazione verbale della seduta del 24 settembre 2012 (rif. delibera n. 5 
Sds/2012/Da-ai) 
Il senato delibera all’unanimità di approvare il verbale della seduta del 24 settembre 2012 
b) richiesta di sostegno del senato degli studenti per la costituzione della  
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compagnia teatrale universitaria di Iuav (rif. delibera n. 6 Sds/2012/Da-ai) 
alle ore 13,15 esce la studentessa Anna Giulia Rama 
esprime parere positivo in merito alla costituzione della compagnia teatrale universitaria e si 
auspica che il dipartimento di progettazione e pianificazione in ambienti complessi si faccia 
carico delle spese gestionali e dell’individuazione della sede 
 

E’ ritirato il seguente argomento: 
2 Elezione di un rappresentante degli studenti nella commissione didattica paritetica 
del dipartimento di culture del progetto 
 

Il presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 13,40 
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3 Proposte del senato degli studenti in merito all’organizzazione della didattica 
Alle ore 10,40 entra la studentessa Martina Di Iulio, alle ore 11,10 entra lo studente 
Giordano Basso e alle ore 11,40 la studentessa Giulia Melilli 
Il presidente, considerata l’opportunità di partecipare in modo attivo e propositivo alla 
discussione avviata in merito alla progettazione della nuova offerta formativa per l’anno 
accademico 2013/2014 e all’assegnazione degli attuali corsi di studio ai dipartimenti in 
applicazione della legge 30 dicembre 2010 n. 240, propone al senato degli studenti di 
formulare una serie di proposte sull’organizzazione della didattica da sottoporre 
all’attenzione del rettore e dei direttori di dipartimento. 
In particolare rileva che per i corsi teorici dei corsi di studio in architettura e pianificazione 
del territorio il rapporto tra ore di studio individuale e didattica frontale risulta 
assolutamente squilibrato. Le ore di didattica frontale troppo elevate e le ore di studio 
individuale sottostimate non consentono infatti alcun approfondimento personale. 
Al contrario per i corsi di tipo laboratoriale sono previste un numero di ore di didattica 
frontale che spesso non garantiscono un sufficiente approfondimento in aula delle 
tematiche trattate e dei progetti da elaborare. 
In considerazione delle osservazioni sopra riportate propone di chiedere che per i corsi 
teorici siano diminuite le ore di didattica frontale previste per ogni credito formativo 
universitario a favore dei corsi laboratoriali soprattutto per quanto riguarda i corsi di laurea 
magistrale. In particolare per quanto riguarda i corsi di laurea triennali si potrebbero 
prevedere dei corsi teorici esplicativi rispetto alle materie oggetto del laboratorio stesso 
mentre per quanto riguarda le lauree magistrali si potrebbero prevedere dei corsi teorici 
dedicati ad un eventuale approfondimento personale dello studente e all’approfondimento 
delle attività di revisione. 
Avendo rilevato un’erogazione carente per quanto riguarda gli insegnamenti 
autonomamente scelti dallo studente (tipologia “d”), si potrebbe proporre di prevedere un 
potenziamento dell’offerta didattica relativa ai crediti liberi. 
Per quanto riguarda l’organizzazione dei periodi d’esame si potrebbe chiedere di 
prevedere due appelli per ogni sessione sufficientemente distanziati tra di loro e che non ci 
sia coincidenza tra sessione di esami e altre attività didattiche quali ad esempio le 
settimane intensive. 
Si potrebbe chiedere infine ai dipartimenti di mantenere l’attuale modalità di organizzazione 
e svolgimento dei workshop estivi di architettura, che risultano essere una delle attività 
didattiche maggiormente apprezzate dagli studenti dell’ateneo. 
Il presidente chiede al senato di esprimersi in merito. 
Il senato degli studenti 
- udita la relazione del presidente 
- visto lo statuto di Iuav ed in particolare l’articolo 20 
- vista la legge 30 dicembre 2010 n. 240 
- valutato quanto emerso finora dal dibattito avviato in merito alla progettazione della 
nuova offerta formativa per l’anno accademico 2013/2014 e all’assegnazione degli 
attuali corsi di studio ai dipartimenti 
- ritenuta l’opportunità di partecipare in modo attivo e propositivo alla discussione 
attraverso la presentazione di una serie di proposte 
delibera all’unanimità di dare mandato al presidente di predisporre una nota da 
inviare al rettore e ai direttori dei tre dipartimenti di ateneo nella quale vengano 
riportate le proposte del senato degli studenti stesso in merito all’organizzazione 
della didattica sopra riportate. 
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4 Attività formative autogestite dagli studenti: richieste di proroga dei gruppi e di 
variazione dei progetti e dei preventivi presentati 
Il presidente informa il senato degli studenti che è pervenuta una richiesta di proroga da 
parte del gruppo Bla Bla Blarc finanziato nella seduta del 13 maggio 2011 per un importo di 
€ 1.500,00 nell’ambito del bando per attività formative autogestite dagli studenti per l’anno 
2011. 
Al riguardo il presidente informa che per la realizzazione dell’iniziativa “Parole giovani” il 
senato degli studenti: 
- nella seduta del 12 dicembre 2011 aveva già deliberato di concedere a tale gruppo una 
proroga fino al 30 giugno 2012 per motivi legati alla partecipazione di un nutrito numero di 
componenti del gruppo al programma di mobilità Erasmus; 
- nella seduta del 7 maggio 2012 aveva deliberato di concedere a tale gruppo un’ulteriore 
proroga fino al 31 dicembre 2012 per motivi legati alla necessità di portare a compimento il 
lavoro avviato per la pubblicazione di un numero del Giornale di Iuav sulle tematiche 
affrontate. 
La richiesta di proroga fino alla fine del mese di febbraio 2013 è motivata dal fatto che per 
problemi legati alla revisione e alle tempistiche della stampa non è possibile prevedere la 
realizzazione del giornale entro il mese di dicembre e neanche la relativa fatturazione 
necessaria per la conclusione della rendicontazione. 
Il presidente informa il senato degli studenti che sono pervenute inoltre le seguenti richieste 
di proroga da parte dei gruppi finanziati nella seduta del’11 aprile 2012 nell’ambito del 
bando per attività formative autogestite dagli studenti per l’anno 2012: 
- la responsabile del gruppo Entry Level, finanziato per un importo di € 950,00, ha inoltrato 
una richiesta di proroga fino al 31 marzo 2013 per la conclusione del progetto “Methods in 
Question” per motivi legati alla disponibilità degli ospiti esterni inviati a presenziare alle 
conferenze programmate nell’ambiato dell’attività; 
- la responsabile del gruppo (TRA), finanziato per un importo di € 1.300,00, ha inoltrato una 
richiesta di proroga fino al 30 giugno 2013 per la conclusione del progetto “Egg” al fine di 
poter concludere il percorso di ricerca avviato per la realizzazione di una performance 
teatrale (improntata su uno studio del Silenzio come mezzo di comunicazione del 
quotidiano). Per poter raggiungere gli obbiettivi auspicati dal progetto il gruppo ha infatti 
sviluppato diversi livelli di approccio alla tematica, cosa che ha richiesto ulteriore tempo di 
approfondimento. 
Il gruppo sta inoltre cercando di attivare una rete di collaborazioni con associazioni e spazi 
nella città di Venezia che possano ospitare questo lavoro non solo nella sua fase ultimata 
ma anche nel suo processo di crescita; 
- la responsabile del gruppo Noise, finanziato per un importo di € 800,00, ha inoltrato una 
richiesta di proroga fino al 30 aprile 2013 per la conclusione del progetto “Noise” per motivi 
legati alla disponibilità dell’ospite Franco "Bifo" Berardi fondatore di Radio Alice, radio 
indipendente e una delle voci più attive nel dibattito contemporaneo, figura importante 
poiché il progetto ruota attorno all'esperienza della radio da lui fondata; 
- la responsabile del gruppo A+, finanziato per un importo di € 1.900,00, ha inoltrato una 
richiesta di proroga fino al 30 giugno 2013 per la conclusione del progetto “Orient Express”. 
Tale richiesta viene presentata a seguito dell’opportunità di poter collaborare con un 
padiglione ufficiale della Biennale di Venezia, il cui progetto rientra a pieno sia nella formula 
che negli intenti del progetto “Orient Express”. La possibilità di collaborare con la Biennale 
garantirebbe inoltre una grossa visibilità sia al progetto che all’Università Iuav di Venezia. 
Il presidente informa altresì che il responsabile del gruppo I piccolini, finanziato per un 
importo di € 1.436,05 nella seduta sopra menzionata, ha richiesto una variazione del 
progetto “La piccola rivista” motivato dalla necessità di provvedere alla pubblicazione di un 
unico numero che riunisca tutti i contenuti che inizialmente si pensava di elaborare in 
pubblicazioni mensili. Tale variazione comporterebbe una riduzione della spesa. 
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Il presidente informa infine che la responsabile del gruppo Epimorph, finanziato per un 
importo di € 2.500,00 nella citata seduta del 13 maggio 2011, ha richiesto al senato degli 
studenti un ulteriore contributo di € 699,32 per la copertura delle spese di trasporto e 
allestimento della scenografia presso il Teatro Fondamenta Nuove. 
Il presidente chiede al senato di esprimersi in merito. 
Il senato degli studenti 
- udita la relazione del presidente 
- visto il regolamento per l'attribuzione dei fondi per le attività formative autogestite 
dagli studenti 
- visti i bandi per l’individuazione delle proposte di attività formative autogestite dagli 
studenti per gli anni 2011 e 2012 
- ritenuta l’opportunità di garantire la conclusione delle iniziative dei gruppi che 
hanno presentato richiesta di proroga 
delibera all’unanimità di: 
1) concedere 
- al gruppo Bla Bla Blarc una proroga fino al 28 febbraio 2013 per la realizzazione 
dell’iniziativa “Parole giovani” 
- al gruppo Entry Level una proroga fino al 31 marzo 2013 per la realizzazione 
dell’iniziativa “Methods in Question” 
- al gruppo (TRA) una proroga fino al  30 giugno 2013 per la realizzazione 
dell’iniziativa “Egg” 
- al gruppo Noise una proroga fino al 30 aprile 2013 per la realizzazione dell’iniziativa 
“Noise” a condizione che venga definita quanto prima la data della conferenza da 
comunicare tempestivamente al senato stesso 
- al gruppo A+ una proroga fino al 30 giugno 2013 per la conclusione dell’iniziativa 
“Orient Express”; 
2) approvare la rimodulazione del progetto “La piccola rivista” del gruppo I piccolini 
e di concedere la conseguente proroga necessaria, a condizione che venga 
presentato al senato degli studenti stesso un nuovo preventivo aggiornato; 
3) non concedere un ulteriore finanziamento al gruppo Epimorph in quanto il 
progetto approvato inizialmente prevedeva già una rappresentazione dello spettacolo 
nel territorio di Venezia, le cui spese dovevano essere comprese nel preventivo. 
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5 Proposte iniziative culturali 
Il presidente comunica che sono pervenute le seguenti proposte di attività culturali che 
sottopone all’approvazione del senato degli studenti: 
- “Iniziative Ca’ Tron” proposta dalla senatrice Giulia Mellili; 
- “Variazioni sul mito 2012/2013”, proposta dalle senatrici Anna Giulia Rama e Maria Aurora 
Bonomi. 
Il presidente invita le senatrici ad illustrare le iniziative proposte. 
La senatrice Giulia Mellili illustra al senato degli studenti l’iniziativa “Iniziative Ca’ Tron” il 
cui programma è allegato alla presente delibera di cui costituisce parte integrante (allegato 
1 di pagine 4). 
L’iniziativa verte su attività didattico - culturali che nascono dalla necessità di aprire nuovi 
campi di confronto e discussione e permettere altresì agli studenti di approfondire tematiche 
rilevanti. Si ritiene inoltre necessario far vivere e valorizzare la sede di Ca’ Tron 
compatibilmente alle limitazioni imposte alla struttura con l’intento di dimostrare che le 
peculiarità e la funzione di questo spazio pubblico sono caratteristiche da salvaguardare, 
potenziare e mettere in rete. 
Il finanziamento richiesto è di € 1.451,28 per le spese di apertura straordinaria della sede di 
Ca’ Tron (con l’ausilio di due operatori). 
Le senatrici Anna Giulia Rama e Maria Aurora Bonomi illustrano al senato degli studenti 
l’iniziativa “Variazioni sul mito 2012/2013” il cui programma è allegato alla presente delibera 
di cui costituisce parte integrante (allegato 2 di pagine 2). 
Il progetto Variazioni sul Mito, ideato e promosso dal Centro studi classicA dell’Università 
Iuav, prevede una stagione teatrale in collaborazione con il Teatro Goldoni di Venezia. 
Avviato nel 2007, Variazioni sul Mito si delinea come un evento di interesse nazionale, che 
giunge con il nuovo anno accademico alla sua sesta edizione. Il progetto è ideato per un 
pubblico che ama i classici e le loro riletture moderne e contemporanee, e in particolare per 
la popolazione universitaria che vive a Venezia e che anima la città con le sue energie, le 
sue passioni, le sue intelligenze: studenti a cui è data la possibilità di andare a teatro 
gratuitamente ma anche docenti, dottorandi e studiosi come interlocutori e protagonisti 
della vita attiva della città, a cui il progetto si rivolge per facilitare la fruizione dello spazio 
pubblico teatrale. 
Dal 2007 la realizzazione del progetto è stata possibile grazie al rapporto di stretta 
collaborazione tra l’Università Iuav di Venezia, attraverso il Centro studi classicA e il senato 
degli studenti, l’associazione culturale Engramma e il Teatro Stabile del Veneto Carlo 
Goldoni. 
Fondamentale è stato l’apporto del senato degli studenti che ha finanziato ogni anno 
l’acquisto presso lo Stabile del Veneto dei biglietti degli spettacoli della stagione di 
Variazioni sul Mito che vengono distribuiti gratuitamente agli studenti Iuav. 
Per la stagione teatrale 2012/2013 presso il Teatro Goldoni di Venezia sono previsti 8 
spettacoli, di cui 5 dal cartellone del Teatro Goldoni e 3 azioni teatrali a cura di classicA in 
un cartellone integrato che parte da gennaio 2013 e arriva fino ad aprile 2013. Il progetto 
prevede l’offerta di biglietti gratuiti (o a prezzo agevolato) per studenti, dottorandi e 
personale Iuav. 
Il contributo richiesto è di € 9.200,00 così ripartiti: 
- € 8.800,00 per l’acquisto agevolato di 100 biglietti per spettacolo al Teatro Goldoni, 
destinati agli studenti Iuav, per un totale di 800 biglietti; 
- € 400,00 per le spese di stampa dei materiali di comunicazione a cura del servizio 
comunicazione e immagine di Iuav. 
Riprende la parola il presidente, il quale informa infine il senato degli studenti che è 
pervenuta una richiesta di approvazione della modifica di alcune voci di spesa relative 
all’attività “Toolkit festival” finanziata nella seduta dell’11 aprile 2012, responsabile Chiara 
Gaspardo, che hanno subito delle variazioni in corso d’opera. 
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Nello specifico si rende necessario destinare una parte dei fondi precedentemente stanziati 
per il noleggio delle attrezzature per la copertura delle spese di alloggio di alcuni artisti 
partecipanti al festival e provenienti dall’estero. 
Il presidente chiede al senato di esprimersi in merito. 
Il senato degli studenti 
- udita la relazione del presidente e delle senatrici Giulia Mellilo, Anna Giulia Rama e 
Maria Aurora Bonomi 
delibera all’unanimità di: 
1) approvare e finanziare l’iniziativa denominata “Iniziative Ca’ Tron” proposta dalla 
senatrice Giulia Mellilo, che ne assume la responsabilità, concedendo un 
finanziamento complessivo di €1.451,28 per le spese di apertura straordinaria della 
sede di Ca’ Tron (con l’ausilio di due operatori); 
2) approvare e finanziare l’iniziativa denominata “Variazioni sul mito 2012/2013” 
proposta delle senatrici Anna Giulia Rama e Maria Aurora Bonomi, che ne assumono 
la responsabilità, concedendo un finanziamento complessivo di € 9.200,00 per le 
spese di seguito elencate: 
- € 8.800,00 per l’acquisto agevolato di 100 biglietti per spettacolo al Teatro Goldoni, 
destinati agli studenti Iuav, per un totale di 800 biglietti; 
- € 400,00 per le spese di stampa dei materiali di comunicazione a cura del servizio 
comunicazione e immagine di Iuav; 
3) approvare la variazione delle voci di spesa dell’iniziativa “Toolkit festival”. 
 



Alla c.a. del   
Senato degli studenti Iuav 
 
 
Calendario delle attività promosse e autogestite da studenti e  Ca’Tron Città Aperta. 
 
GENNAIO-FEBBRAIO 2013 
 
 
Premessa: 
 
Le attività didattico - culturali che vengono proposte e quelle in via di definizione, nascono 
dalla necessità di aprire nuovi campi di confronto e discussione. I ritmi spesso serrati della 
vita universitaria, non permettono di trovare momenti per approfondire tematiche rilevanti e 
sentite da parte degli studenti. 
Inoltre riteniamo necessario far vivere e valorizzare Ca’Tron compatibilmente alle 
limitazioni imposte alla struttura. Il nostro intento vuole essere quello di dimostrare che le 
peculiarità e la funzione di questo spazio pubblico sono caratteristiche da salvaguardare, 
potenziare e mettere in rete.  
 
 
Di seguito il calendario delle attività proposte: 
 
 
VENERDI’ 18 GENNAIO 2013 – H.20:00- 01.00  
 
Proiezione audiovisiva “La mia sceltaviene prima”. 
Video autoprodotto dal collettivo VengoPrima sul tema dell'aborto in Italia, sul diritto alla 
scelta come parte del processo di autodeterminazione della donna. 
Il video verrà seguito da un dibattito con particolare riguardo alla sensibilizzazione ad una 
sessualità consapevole.  
 

La serata è proposta dal collettivo Vengoprima in collaborazione con studenti e  Ca’Tron 
Città Aperta. 
 
- Materiale informativo e di documentazione per la consultazione:  
http://youtube/HSzwy_RN_64 
 
 
MERCOLEDI’ 30 GENNAIO 2013 – H.20:00- 01.00  
 
Serata di proiezione, dibattito e festeggiamento in occasione della vittoria del comitato 
Nomob sull'obbligo di convalida degli abbonati. 
Fin dall’inizio della vertenza Ca’Tron è stata un punto di riferimento in città per quanti 
volevano ricevere informazioni e dare sostegno al comitato, che da sempre si batte per 
salvagiardare la praivacy e la libertà di movimento. 
L’iniziativa prevede proiezioni informative sulla privacy in preparazione della giornata sul 
controllo di sabato 9 febbraio. Scopo principale:  Divulgare le informazioni e i processi che 
hanno portato a questa vittoria contro il tracciamento e lo sfruttamento dei dati personali. 
Seguiranno i festeggiamenti per i risultati ottenuti dai Nomob e da Ca Tron, dato che il 
comitato  è nato e ha comiciato ad operare proprio dalla sede in questione. 
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La serata viene proposta dal comitato Nomob in collaborazione con studenti e  Ca’Tron 
Città Aperta. 
 
- Materiale informativo e di documentazione per la consultazione: 
http://www.youtube.com/watch?v=TDfrS_EhatY 
 
 
SABATO 9 FEBBRAIO 2013 – H. 10:00- 22.00  
 
“Freedom Not Fear” iniziativa informativa sulla sicurezza ed il controllo 
L’iniziativa approfondirà il tema della sicurezza su tre diversi aspetti, ogni argomento verrà 
affrontato sulla base dei rapporti e delle analisi effettuati da professori e tecnici dei diversi 
progetti coinvolti: l’influenza dello spazio urbano sulla percezione della sicurezza (Progetto 
Antigone); i condizionamenti dell'informazione sulla nostra comprensione della realtà 
(Osservatorio Europeo sulla Sicurezza); il largo utilizzo degli strumenti di 
videosorveglianza nella città di Venezia (Progetto Anopticon). Gli ospiti che parteciperanno 
sono: Chiara Fonio Sociologa e docente presso Università Cattolica del Sacro Cuore 
(Catholic University of the Sacred Heart),  autrice di diversi libri, ricerche e papers sulla 
video-sorveglianza.  
Verrà presentato il progetto Winston Smith. Un progetto di Attivisti, Giuristi, Avvocati ed 
informatici, fatto per tutelare la privacy e diffondere software per garantire l'anonimato ad 
attivisti e giornalisti (anche nei paesi non democratici). Il progetto esiste ed è attivo 
dall’inizio degli anni '90. Inoltre verrà spiegato come tutelare la propria privacy per l'uso 
consapevole del web e come difendersi dalle aziende di marketing che intercettano le 
nostre azioni online per fini commerciali. 
Sarà presentata inoltre la mappa delle telecamere di Venezia elaborata dal progetto 
Anopticon (Mappatura urbana delle telecamere di videosorveglianza che filmano nei luoghi 
pubblici e non rispettano la normativa sula privacy. (d.lg 196/2003) e 95/46 CE), riflettendo 
su temi quali la sorveglianza e il controllo come strategie della paura. 
Il programma è work in progress.. 
 
La serata viene proposta dal gruppo anopticon in collaborazione con studenti e Ca’Tron 
Città Aperta. 
 
- Materiale informativo e di documentazione per la consultazione: 
http://unicatt.academia.edu/ChiaraFonio 

http://pws.winstonsmith.org 

http://tramaci.org/anopticon 

https://www.eff.org/ 
http://eccocosavedo.blogspot.it/ 
http://www.partito-pirata.it/ 
 

 
VENERDI’ 22 FEBBRAIO 2013 – H.20:00- 01.00  
 
“Proiezione del documentario Fiom viaggio nella base dei metalmeccanici”. 
Il documentario nasce da un progetto di Giuliano Bugani in seguito all'Accordo sulle 
Rappresentanze Sindacali firmato da CGIL, CISL, UIL e dalla Confindustria il 28 giugno 
2011, e, contro il quale, la base FIOM sciopera per la prima volta nella sua storia contro il 
Segretario Generale della CGIL, Susanna Camusso. Il documentario attraversa città di 
tutta Italia nelle voci e nelle immagini di lavoratrici e lavoratori FIOM e RSU di fabbrica, 
portando alla luce il disagio e la rabbia degli iscritti sulle conseguenze dell'Accordo del 28 
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giugno 2011, ma non solo. Simbolica la figura di Giorgio Cremaschi, storico sindacalista e 
leader della FIOM, che fa da filo conduttore tra le tematiche delle lavoratrici e dei lavoratori 
intervistati. 
Le riprese del documentario - alternate anche da spezzoni di filmati storici - cominciano 
nel settembre 2011, attraversando fasi politiche cruciali quali la caduta del Governo 
Berlusconi e l'insediamento del governo tecnico con le sue riforme, l'innalzamento dell'età 
pensionabile, la cancellazione dell'Articolo 18 e la Riforma del Welfare, senza che vi sia 
stata un'ora di sciopero da parte della CGIL. Il documentario ripropone le fasi della lotta 
isolata della FIOM, dallo sciopero nazionale di Roma del 9marzo 2012, ad altre assemblee 
e scioperi articolati di zona proseguiti nella primavera del 2012. Il film pone le sue battute 
d'arresto con la sconfitta delle lotte FIOM e la cancellazione dell'Articolo 18, in seguito alla 
quale anche la stessa dirigenza della Camusso viene duramente messa in discussione. 
FIOM. Viaggio nella base dei metalmeccanici è stato interamente autoprodotto anche 
grazie al supporto della band Assalti Frontali (Profondo Rosso, 2011) e di Gianni Paci e 
Dario Baldini, che hanno regalato le musiche, e all'aiuto organizzativo delle molte persone 
che hanno preso a cuore il progetto. Il film è dedicato a tutte le lavoratrici e a tutti i 
lavoratori. 
 
La serata viene proposta dal produttore del documentario Daniele Marzeddu in 
collaborazione con studenti e Ca’Tron Città Aperta. 
 
- Materiale informativo e di documentazione per la consultazione: 
http://www.youtube.com/watch?v=sW4X3hy0Ms8 
 
 
MERCOLEDI 27 FEBBRAIO 2013 – H.20:00- 01.00  
 
Proiezione del documentario Kosovo versus Kosovo scritto e diretto da Valerio Bassan e 
Andrea Legni. “Kosovo versus Kosovo” è un documentario autoprodotto, girato in tre 
settimane e preceduto da una lunga fase di ricerca. L’opera intende raccontare le 
condizioni di vita della minoranza serba in Kosovo, a ormai tredici anni di distanza dalla 
guerra del 1999. 
A dodici anni di distanza dalla guerra alla Serbia e a quattro dalla dichiarazione 
d’indipendenza del Kosovo, le enclave serbe all’interno del territorio kosovaro 
rappresentano ancora uno Stato dentro lo Stato, all’interno delle quali il governo centrale 
non gode di alcuna autorità. I serbi che le abitano continuano a vivere come se si 
trovassero ancora in Serbia: espongono le proprie bandiere, eleggendo sindaci 
riconosciuti solamente da Belgrado, continuando a scambiare Dinari serbi mentre nel resto 
del Paese si utilizza l’Euro. Un sistema alimentato direttamente dalla Serbia, che 
distribuisce stipendi e sussidi agli abitanti e mantiene scuole, università e ospedali che 
continuano a funzionare seguendo le leggi e i programmi di Belgrado. Un sistema 
“parallelo” che rimane granitico nella parte nord del Kosovo, dove i serbi sono in assoluta 
maggioranza, ma inizia a mostrare le sue crepe nelle enclave del centro-sud: villaggi 
monoetnici che non superano le poche migliaia di abitanti, circondati dalle città albanesi, 
dentro le quali i serbi non osano addentrarsi nel timore di subire aggressioni. Gli abitanti di 
questi villaggi, rimasti vittime di una mancanza pressoché totale di libertà di movimento e 
di prospettive per il futuro, hanno iniziato ad aprirsi alla realtà circostante, cercando di 
ottenere il meglio che possono per la loro vita, senza curarsi del fatto che esso venga da 
Belgrado o da Pristina. Fino a dar vita a sistemi di organizzazione paradossali, fumo negli 
occhi per i nazionalisti di entrambe le parti: come a Klokot, la città che ha due sindaci: 
entrambi democraticamente eletti, entrambi serbi, entrambi con una parte di potere reale 
sulla comunità, ma che non hanno alcun rapporto istituzionale tra loro. 
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La serata viene proposta dai produttori del documentario Valerio Bassan e Andrea Legni in 
collaborazione con studenti e Ca’Tron Città Aperta. 
 
- Materiale informativo e di documentazione per la consultazione: 
http://www.youtube.com/watch?v=CjWYYlKdnEg 

http://www.kosovoversuskosovo.comoj.com 
 
 
Tot. costi di apertura della sede considerando due operatori 1453,44 euro 
                                                                           un operatore   726,72 euro 
 
Ogni proiezione e dibattito sarà seguita da una performance musicale.  
Gli eventi sono suscettibili di integrazioni e modifiche, accogliamo positivamente qualsiasi 
altra proposta o volontà di partecipazione di voi tutti agli eventi in programma. 
Al termine dell'iter d’incontri formativi di cui sopra verrà presentata al Senato degli studenti 
una relazione conclusiva con cui gli studenti e gli organizzatori riassumeranno le tematiche 
trattate durante i dibattiti e le possibili altre iniziative ad esse legate.  
 
Alla luce delle attività culturali proposte si chiede l’approvazione del Senato degli studenti. 
 
Gli studenti  
 
Chiara Gaspardo  
Riccardo Bermani 
Giovanni Fiamminghi 
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All’attenzione del Senato degli studenti 
 
Oggetto: VARIAZIONI SUL MITO 2012/2013 
 
Domanda di finanziamento  

Il progetto Variazioni sul Mito, ideato e promosso dal Centro studi classicA dell’Università 
IUAV, prevede una stagione teatrale in collaborazione con il Teatro Goldoni di Venezia. 

Avviato nel 2007, Variazioni sul Mito si delinea come un evento di interesse nazionale, che 
giunge con il nuovo anno accademico alla sua sesta edizione. Il progetto è ideato per un 
pubblico che ama i classici e le loro riletture moderne e contemporanee, e in particolare 
per la popolazione universitaria che vive a Venezia e che anima la città con le sue energie, 
le sue passioni, le sue intelligenze: studenti a cui è data la possibilità di andare a teatro 
gratuitamente ma anche docenti, dottorandi e studiosi come interlocutori e protagonisti 
della vita activa della città, a cui il progetto si rivolge per facilitare la fruizione dello spazio 
pubblico teatrale.  

Dal 2007 la realizzazione del progetto è stata possibile grazie al rapporto di stretta 
collaborazione tra l’Università Iuav di Venezia, attraverso il Centro studi classicA e il 
Senato degli Studenti, l’associazione culturale Engramma e il Teatro Stabile del Veneto 
Carlo Goldoni.  

Fondamentale è stato l’apporto del Senato degli Studenti che ha finanziato ogni anno 
l’acquisto presso lo Stabile del Veneto dei biglietti degli spettacoli della stagione di 
Variazioni sul Mito che vengono distribuiti gratuitamente agli studenti IUAV.  

Per la stagione teatrale 2012/2013 presso il Teatro Goldoni di Venezia sono previsti 8 
spettacoli, di cui 5 dal cartellone del Teatro Goldoni e 3 azioni teatrali a cura di classicA 
in un cartellone integrato che parte da gennaio 2013 e arriva fino ad aprile 2013. Il progetto 
prevede l’offerta di biglietti gratuiti (o a prezzo agevolato) per studenti, dottorandi e 
personale IUAV.  
 
cinque spettacoli dal cartellone Goldoni: 
Art di Yasmina Reza, venerdì 15, sabato 16, domenica 17  febbraio 2013 
The History Boys di Alan Bennett, mercoledì 6, venerdì 8, sabato 9 marzo 2013 
La resistibile ascesa di Arturo Ui di Bertolt Brecht, mercoledì 20, venerdì 22, sabato 23 marzo 
2013 
Il soccombente di Thomas Bernhard, mercoledì 10 aprile 2013 
Riccardo III di William Shakespeare, mercoledì 24, venerdì 26, sabato 27 aprile 2013  
 
tre azioni teatrali curate da classicA IUAV al Teatro Goldoni: 
Medea, la maga, giovedì 21 febbraio 2013  
Calipso, Circe, Penelope e le Sirene: voci femminili dal viaggio di Ulisse, giovedì 18 aprile 2013 
Figure del doppio: Apollo e Dioniso, giovedì 9 maggio 2013  
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Il progetto relativo alla stagione 2012/2013 di Variazioni sul Mito ha avuto l’approvazione 
dal Rettorato dello IUAV che finanzia la produzione e la realizzazione artistica degli 
spettacoli a cura del Centro studi classicA e conta sul sostegno del Teatro Goldoni che si 
sobbarca delle spese tecniche dello spazio teatrale, assicurative e del cachet degli attori.  
 
Il Centro studi classicA IUAV rinnova quindi la richiesta di un contributo di 9200€ al 
Senato degli Studenti sulla base del seguente preventivo:   
 
 

- 8800€ per l’acquisto agevolato di 100 biglietti per spettacolo al Teatro Goldoni, 
destinati agli studenti IUAV, per un totale di 800 biglietti  

- 400€ per le spese di stampa dei materiali di comunicazione a cura del Comesta dello 
IUAV 
 
 
 
 

Referente dell’iniziativa: prof. Monica Centanni (coordinatrice del Centro studi classicA) e 
Daniela Sacco, responsabile di progetto.  
 
 
 

Venezia, 9 gennaio 2013 
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6 Richiesta del senato degli studenti in merito all’utilizzo degli spazi nella sede dei 
Tolentini 
Il presidente informa il senato degli studenti che è necessario richiedere un incontro in 
merito all’assegnazione degli spazi ex Unisky nella sede dei Tolentini dove siano presenti 
oltre al rettore anche il direttore generale f.f., dott.ssa Laura Casagrande, e il dirigente 
dell’area infrastrutture, Ing. Ciro Palermo. Per la presenza di tale incontro sarebbe 
opportuna la costituzione di una delegazione del senato degli studenti. 
Il presidente chiede al senato di esprimersi in merito. 
Il senato degli studenti 
- udita la relazione del presidente 
delibera all’unanimità di richiedere incontro da parte del senato stesso in merito 
all’assegnazione degli spazi ex Unisky nella sede dei Tolentini presenziata da una 
delegazione composta dai senatori Cesare Benedetti, Riccardo Laterza e Giordano 
Basso. 



 
 
 

il segretario il presidente 
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7 Varie ed eventuali: 
a) approvazione verbale della seduta del 24 settembre 2012 
Il presidente sottopone all’approvazione del senato il verbale della seduta del 24 settembre 
2012. 
Al riguardo il presidente precisa che l’approvazione di tale verbale è da considerarsi come 
atto dovuto dell’organo considerato che il senato precedente è decaduto e gli atti 
amministrativi prodotti devono essere convalidati per la loro legittimità. 
Il presidente chiede al senato di esprimersi in merito. 
Il senato degli studenti 
- udita la relazione del presidente 
- considerata la necessità di convalidare il verbale in oggetto al fine della sua 
legittimità 
delibera all’unanimità di approvare il verbale della seduta del 24 settembre 2012. 
Il verbale è depositato presso la segreteria del direttore e degli affari istituzionali. 
 



 
 
 

il segretario il presidente 
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7 Varie ed eventuali 
b) richiesta di sostegno del senato degli studenti per la costituzione della compagnia 
teatrale universitaria di Iuav 
alle ore 13,15 esce la studentessa Anna Giulia Rama 
Il presidente informa che è giunta al senato degli studenti una richiesta di sostegno per la 
costituzione di una compagnia teatrale universitaria di Iuav. 
Il presidente cede la parola alla senatrice Martina Di Iulio, la quale informa che l’idea di 
costituire una compagnia ufficiale di teatro all’interno dell’ateneo nasce dalla contestuale 
esigenza di molti studenti dei corsi di laurea e di laurea magistrale in teatro di poter disporre 
di una struttura d’aggregazione riconosciuta e autogestita all’interno di Iuav per mettere in 
pratica e sperimentare sia quanto appreso durante le lezioni e le esperienze dei laboratori 
di teatro, sia per tentare autonome iniziative teatrali nel corso degli studi. 
Il progetto prevede la costituzione di una compagnia, aperta a tutte le componenti 
dell’Ateneo (siano essi studenti, docenti o personale tecnico-amministrativo), con l’obiettivo 
di dotarsi di uno strumento di lavoro che si configuri come una nuova risorsa per gli studenti 
di teatro dell’Università Iuav e col quale creare iniziative, sviluppare progetti e contribuire 
all’ideazione e alla realizzazione di un’esperienza teatrale autogestita e partecipata. 
Tale proposta è stata presentata anche al direttore del dipartimento di progettazione e 
pianificazione in ambienti complessi, prof. Medardo Chiapponi, e al direttore del corso di 
laurea magistrale in teatro e arti visive, prof. Walter Le Moli, che si sono dichiarati molto 
interessati all’iniziativa e disponibili a sostenerla. 
Riprende la parola il presidente che chiede al senato di esprimersi in merito. 
Il senato degli studenti 
- udita la relazione del presidente e della senatrice Martina Di Iulio 
- considerato che la costituzione di una compagnia teatrale di ateneo garantirebbe 
agli studenti di teatro di Iuav di usufruire di una nuova e importante risorsa 
finalizzata alla sperimentazione di quanto appreso durante le lezioni e alla 
realizzazione dei propri progetti 
esprime parere positivo in merito alla costituzione della compagnia teatrale 
universitaria e si auspica che il dipartimento di progettazione e pianificazione in 
ambienti complessi si faccia carico delle spese gestionali e dell’individuazione della 
sede. 

 




